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Comment avez-vous vécu le pas-
sage de la Flamme Olympique 
dans les Hautes-Pyrénées ?

Il y a deux ans j’ai donné mon accord 
pour que la Flamme Olympique 
passe par les Hautes-Pyrénées. 
J’étais loin d’imaginer le succès po-
pulaire que cet événement suscite-
rait  ! Malgré une météo pluvieuse, 
des milliers de personnes sont ve-
nues assister au relais dans une am-
biance festive. Il y a eu du monde 
partout  : au lac de l’Arrêt-Darré, à 
Bagnères, Lourdes, Lannemezan, 
sans oublier Tarbes. 

Le Département ne pouvait pas être 
absent de cet évènement, par res-
pect d’abord pour tous les sportifs 
et anciens champions olympiques 
haut-pyrénéens. La fl amme est un 
symbole de paix et d'unité, mais elle 
est aussi une façon de mettre en 
valeur notre territoire. Les images 
prises au Pic du Midi à l’aube ont été 
époustoufl antes. La séquence a été 
visionnée des millions de fois dans 
le monde entier. 
Je voudrais d’ailleurs remercier 
chaleureusement Bernard Hinault 
d’avoir accepté d’être le premier 
relayeur de cette journée, lui qui a 
brillé à de nombreuses reprises sur 
nos routes et nos cols pendant le 
Tour de France. C’est pourquoi je 
considère l’investissement néces-
saire pour accueillir un tel évène-
ment entièrement justifi é. 

Et puis, il s’agissait de rendre pro-
bablement le plus beau des hom-
mages à l’exceptionnelle carrière 
de Bernard Lapasset, près d’un an 

après sa disparition. Il a été l’un des 
piliers, aux côtés de Tony Estan-
guet, de la candidature de Paris aux 
Jeux d'été. Bienveillant, généreux, 
fédérateur, il incarnait les valeurs 
du sport et revendiquait toujours 
son attachement aux Hautes-Pyré-
nées, son territoire d’origine. Voir 
la fl amme briller dans son village, à 
Louit, a été pour moi un grand mo-
ment d’émotion.

Qu’est ce qui fait des Hautes-
Pyrénées un territoire idéal pour 
la pratique du sport ? 

Il y a une longue tradition de la 
pratique sportive qui fait des 
Hautes-Pyrénées une terre de 
champions. Rapporté au nombre 
d’habitants, nous nous classons 
dans le top 5 des départements les 
plus médaillés aux J.O. Le pourcen-
tage de la population licenciée dans 
un club est également l’un des plus 
élevé de France. 

Les Hautes-Pyrénées forment un 
terrain idéal pour de nombreuses 
activités de nature  : course à pied, 
trail, cyclisme, vtt, kayak, escalade, 
sans oublier les sports d’hiver. 
Nous avons aussi la chance de 
posséder un réseau d’associations 
et de comités départementaux 
particulièrement actif et diversifi é. 
Derrière un athlète de haut-
niveau, il y a toujours au départ 
un bénévole ou un entraineur en 
club. Nos jeunes ont tous les atouts 
à disposition pour performer. 
Beaucoup de sportifs ont été 
formés chez nous : Céline Dumerc 
en basket, William Ayache en foot, 
et bien sûr nos internationaux de 
rugby, Antoine Dupont, Cyrille Baille 

et Julien Marchand pour ne citer 
que les plus récents.

Comment le Département agit 
auprès du monde sportif local ? 

Le sport est un enjeu de société 
majeur. Il répond à des objectifs 
de santé, d’éducation, d’animation, 
d’inclusion et de promotion. Il est 
un des rares leviers à pouvoir main-
tenir du lien social partout sur les 
territoires. 

Plus d’un million d’euros d’aides fi -
nancières sont engagés chaque an-
née pour accompagner le secteur 
sportif. Nous intervenons à tous les 
niveaux, des associations jusqu’aux 
équipes professionnelles. Ces sub-
ventions permettent par exemple 
aux comités départementaux de 
fi nancer des emplois d’entraineurs 
ou d’éducateurs indispensables au 
fonctionnement des structures. De 
nombreuses compétitions locales 
bénéfi cient d’une aide du Dépar-
tement, où notre logo apparait 
régulièrement. Une attention est 
également portée au haut niveau 
à travers les centres de formation 
labellisés, mais aussi auprès des 
disciplines individuelles qui choi-
sissent de fédérer leurs entraine-
ments dans une optique de per-
formance. C’est par exemple le cas 
du pôle escrime de Tarbes. Ce que 
nous voulons, c’est donner l’oppor-
tunité à nos sportifs de briller et de 
porter fi èrement les couleurs des 
Hautes-Pyrénées. ●

Michel PÉLIEU
Président du Département
des Hautes-Pyrénées
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FLAMME OLYMPIQUE : 
UNE JOURNÉE HISTORIQUE
C’était le 19 mai 2024. Aux premières lueurs de l’aube, la Flamme Olympique a 
entrepris son voyage dans les Hautes-Pyrénées depuis le sommet du Pic du Midi. A 
Lourdes, Louit, Bagnères-de-Bigorre, Lannemezan, des milliers de personnes étaient 
présentes pour assister à l’événement.

A Lourdes, la Flamme est descendue 
du Pic du Jer en VTT, portée par Irénée 
Menjou, champion de la discipline.

A Louit, un relais hommage en l’honneur 
de Bernard Lapasset.

Solène Jambaqué, double médaillée aux Jeux Paralympiques de Turin en ski alpin, porte 
la Flamme à Gavarnie. Une traversée mémorable sur le lac de l’Arrêt Darré devant des centaines de personnes.
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Une traversée mémorable sur le lac de l’Arrêt Darré devant des centaines de personnes.

Bernard Hinault, quintuple vainqueur du Tour de France, allume la Flamme sur les 
terrasses du Pic du Midi.

Le duo Adisson Forgues, médaillé d’or en canoë 
biplace à Atlanta, a été reformé à Bagnères le 
temps d’une descente sur l’Adour.

Le public est venu nombreux pour voir la 
Flamme. Comme ici à Lannemezan.

L’émotion d’Isabelle Yacoubou, ancienne internationale de basket au moment d’allumer le chaudron. Cr
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À 17 ans, Justine Lavit est la plus jeune athlète haut-pyrénéenne à participer aux 
Jeux Olympiques de Paris. Sélectionnée avec l’équipe de France de gymnastique 
rythmique (GRS), elle s’entraine à Paris au sein de l'Institut national du sport, de 
l'expertise et de la performance (INSEP). Une préparation intensive.

Peux-tu nous présenter ton parcours ? Pourquoi 
as-tu choisi la gymnastique rythmique ? 
J’ai commencé en club à Odos à l’âge de 7 ans. L’an-
née suivante je faisais mes premières compétitions. 
A 11 ans j’ai été repérée et je suis partie en pôle 
formation à Montpellier. Puis en 2021, je rejoins le 
groupe France à l’INSEP. La gymnastique rythmique 
est une épreuve très variée où l’on manie des bal-
lons, des massues, des rubans, des cerceaux, des 
cordes. J’aime beaucoup la technicité que demande 
le maniement de ces engins. C’est une discipline où 
la dimension artistique et la maitrise de la danse 
sont aussi très fortes.

Comment organises-tu tes journées et ta vie 
familiale entre les cours et les entrainements ? 
Actuellement je suis en classe de terminale. Avec 
les Jeux Olympiques mon emploi du temps a été 
aménagé pour que je passe le bac sur deux ans. 
Cette année c’est l’anglais, je ferai le reste des ma-
tières l’an prochain. J’alterne entre les cours et deux 

séances d’entrainement par jour. 
Je vois la famille quand je rentre dans les Pyrénées. 
Avec les Jeux cette année je n’ai pas pu descendre 
mais ils me suivent beaucoup sur les tournois. J’ai 
d’ailleurs eu une belle surprise lors d’une compé-
tition à Thiais en région parisienne. Mon ancienne 
coach d’Odos est venue me voir après mon pas-
sage. Je n’étais pas du tout au courant  ! Elle a été 
très importante dans mon parcours. Je penserai for-
cément à elle pendant les Jeux. 
 
Comment te sens-tu à l’approche des Jeux  ? 
Quelles sont tes attentes ? 
Pour l’instant je me sens très sereine. Les résultats 
de l’équipe s’améliorent depuis le début de la saison 
et nous sommes impatientes de montrer ce pour-
quoi nous travaillons tous les jours. C’est aussi une 
fierté pour moi de représenter le pays. Je pense que 
ça sera incroyable. J’ai déjà participé à de grandes 
compétitions internationales, mais vivre les Jeux 
Olympiques en France, ça sera inoubliable. ●

 INTERVIEW

 « ÇA SERA INOUBLIABLE » 
 JUSTINE LAVIT - GYMNASTIQUE RYTHMIQUE 



 « LA PLUS GRANDE 
COMPÉTITION SPORTIVE 
PLANÉTAIRE »

 ANTOINE DUPONT - RUGBY À 7 

C’est avec de l’équipe de France de rugby à 7 qu’Antoine Dupont participera à ses 
premiers Jeux Olympiques. Un nouveau défi  particulièrement motivant pour le natif 
de Castelnau-Magnoac qui rêve de remporter l’or à Paris.

Vous jouez dans le championnat de France, la 
coupe d’Europe, les 6 Nations, la coupe du Monde 
de Rugby… Qu’est-ce que les Jeux Olympiques 
représentent pour un sportif professionnel ?
Les Jeux ont une symbolique particulière pour un 
sportif. Pas forcément dans le rugby mais de ma-
nière générale. Il s'agit de la plus grande compéti-
tion sportive planétaire. Avec toute l'histoire qu'ils 
portent avec eux. Et puis décrocher une médaille 
avec l’équipe de France de rugby à 7 serait une 
grande première. C'est une grande motivation.

Qu’est-ce qui vous a motivé pour intégrer 
l’équipe de France de rugby à 7 ? Qu’est-ce que 
cela vous a demandé en terme de préparation ?
Comme je le disais c'est un objectif affi  ché de 
l'équipe que j'ai intégré cet hiver. Aller décrocher 
une médaille aux Jeux et pas n'importe lesquels. 
Chez nous, en France ! Aller également chercher de 
nouveaux objectifs personnels, de nouvelles sensa-
tions de plaisir également. Partir à la découverte en 
quelque sorte.

J’ai eu beaucoup d'échanges avec l'entraineur Jé-
rôme Daret. Il a fallu aussi trouver un équilibre 
avec les entrainements au Stade Toulousain. Donc 
intégrer une prépa à la fois à distance puis trouver 
des plages adaptées pour rejoindre le groupe à 7. 
Puisqu'il y a évidemment des spécifi cités. Mais tout 
se passe assez bien.

On vous voit régulièrement revenir dans 
les Hautes-Pyrénées à Castelnau-Magnoac, 
notamment pour suivre les matchs de l’équipe 
locale. Pourquoi est-ce que c’est important pour 
vous de garder le contact avec votre village 
natal ?
Ce sont souvent des moments reposants pour moi. 
Pendant lesquels je passe du temps en famille au 
calme. J'en ai besoin. C'est une chance de pouvoir 
évoluer à Toulouse et d'être prêt de mes origines. 
J'en profi te. ●
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Au lendemain des Jeux Olympiques, une nouvelle flamme 
s’allumera à Stoke Mandeville, au Royaume-Uni, berceau 
historique du handisport, pour lancer le premier Relais 
de la Flamme Paralympique.
Lourdes sera la seule ville du Sud-Ouest 
à accueillir l’un des 12 relais simultanés qui convergeront 
ensuite vers Paris. Une vingtaine de relayeurs se 
transmettront la flamme sur une boucle de 2 km. Le Relais 
de la Flamme Paralympique mettra ainsi en lumière tout un 
territoire engagé dans la promotion de l’inclusion dans le 
sport et dans la sensibilisation au handicap.

Passage du
Relais de la Flamme
paralympique de Paris 2024 

dans les Hautes-Pyrénées

LE 25 AOÛT 2024

ROUVRONS
LES JEUX

Près de 200 collégiens haut-pyrénéens ont été accueillis par le Département à 
l’occasion de la Fête des 3èmes. Une deuxième édition sportive placée sous le 
signe des Jeux Olympiques.

Lutte, tennis, rugby, escalade, escrime  : le 24 mai 
dernier, la cour de l’hôtel du Pradeau a pris des airs 
de gymnase à ciel ouvert. Quelques jours après le 
passage de la Flamme Olympique, le Département 
a offert aux collégiens une journée d’animations et 
de découvertes consacrée au sport et aux valeurs 
de l’olympisme.

« La Fête des 3èmes a été pensée pour fidéliser nos jeunes 
et leur donner envie de continuer leurs études ou leurs 
activités sportives sur notre territoire, raconte Romain 
Pagnoux, responsable du service Sport Jeunesse. 
Elle fait partie des initiatives portées par le Pacte Jeu-
nesse, un plan d’actions destiné à valoriser l’image des 
Hautes-Pyrénées auprès des jeunes. 7 collèges ont par-
ticipé à l’opération cette année. L’évènement est d’ail-
leurs soutenu par la Direction académique. » 

Tout au long de la matinée, les élèves ont ainsi 
pu s’essayer à des disciplines parfois méconnues, 

à l’image du basket en fauteuil roulant, une des 
épreuves des Jeux Paralympiques. Tour à tour, les 
jeunes basketteurs se sont relayés, essayant de 
dribbler à une main en déplaçant leur fauteuil de 
l’autre. « C’est une bonne manière de se rendre compte 
de la difficulté du handisport », confie l’une de leur 
surveillante. Au total, 10 comités sportifs départe-
mentaux ont animé les différents ateliers.

 DÉPASSER SES LIMITES 
Après une matinée consacrée aux activités spor-
tives, les futurs lycéens ont assisté à une confé-
rence tenue par Christophe Bichet. Atteint d’une 
maladie rare, cet ancien grimpeur professionnel a 
également été préparateur mental de l’équipe de 
France d’escalade. Pendant une heure, les élèves 
ont échangé sur la persévérance, le sport de haut 
niveau et le dépassement de soi. De quoi faire le 
plein de confiance à l’approche du brevet. ●

 LES COLLÈGIENS 
 EN FORME OLYMPIQUE 
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A Tarbes, La Maison des 
Sports Bernard Lapasset 
accueille près d’une di-
zaine d’associations spor-
tives. Une volonté pour 
le Département, proprié-
taire des lieux, de soute-
nir le monde sportif local.

C’était l’ancienne Maison dépar-
tementale des Solidarités «  Les 
Bigerrions  ». Elle est devenue 
aujourd’hui la Maison des Sports 
Bernard Lapasset. Les 700 m² de 
bureaux situés sur le boulevard 
du Martinet à Tarbes abritent 
désormais une dizaine d’associa-
tions et comités sportifs départe-
mentaux. 

«  Ces structures étaient jusqu’à 
présent logées non loin des futures 
archives départementales, raconte 
Michel Pélieu, Président du 
Département. Le chantier des 
archives a entraîné la démolition 
de ce bâtiment. Dans le même 
temps, une discussion était en 
cours pour créer une maison 
départementale des sports. Par 
ailleurs, ces dernières années, le 
Département a beaucoup investi 
dans la modernisation de ses 
bâtiments. Plusieurs services ont 
été relocalisés dans Tarbes pour 
libérer des locaux. Les bureaux qui 
accueillaient la MDS les Bigerrions 
étaient en bon état. Plutôt que de 
les vendre, nous avons souhaité 
les mettre à disposition du monde 
sportif. » 

 UN HOMMAGE 
 À BERNARD LAPASSET 
Organisée symboliquement la 
veille du passage de la Flamme 
Olympique dans les Hautes-Py-
rénées, la visite inaugurale de 
la Maison des Sports a été l’oc-
casion pour le Département de 
rendre un nouvel hommage à 
Bernard Lapasset. Avec l’accord 
de la famille, la Maison des Sports 
porte aujourd’hui son nom. «  Il 
a été l’un des piliers, aux côtés de 

Tony Estanguet, de la candidature 
de Paris aux Jeux d’été avant d'en 
présider le comité d'organisation, 
a rappelé Michel Pélieu. Bienveil-
lant, généreux, fédérateur, il incar-
nait les valeurs du sport et reven-
diquait toujours son attachement 
aux Hautes-Pyrénées, son territoire 
d’origine. » ●

UNE MAISON POUR LE SPORT 
HAUT-PYRÉNÉEN
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 10 BONNES RAISONS 
 DE FAIRE DU SPORT ! 
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Santé, bien-être, sommeil… La pratique d’une activité physique régulière a des bienfaits 
considérables. Quel que soit l’âge ou le niveau, 30 minutes d’activité physique par 
jour peuvent apporter beaucoup.

Source : ONAPS
(Observatoire national de l’activité physique
et de la sédentarité)

 C’est bon pour l’espérance de vie 

Réduction de 30 % du risque de mortalité précoce

 C’est bon pour la forme 

Amélioration de la force, de l’endurance, de la souplesse, de l’équilibre

 C’est bon pour le cœur 

Réduction de 30 % du risque de maladies cardiovasculaires

 C’est bon contre le cancer 

Réduction du développement de certains cancers (côlon, sein, poumons, vessie…)

 C’est bon contre le diabète 

Réduction d’apparition du diabète de type 2

 C’est bon contre le surpoids 

Avec une alimentation équilibrée évidemment

 C’est bon pour les os 

Réduction du risque de fractures liées à l’âge

 C’est bon pour le moral 

Estime de soi, baisse de l’anxiété, augmentation des capacités cognitives

 C’est bon pour les relations 

Entre amis ou en club, le sport favorise le lien social

 C’est bon pour le sommeil 

Amélioration de la qualité du sommeil
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 NICOLAS LOPEZ 
 RESPONSABLE SPORT HAUT NIVEAU 

Ancien escrimeur, Nicolas Lopez est le dernier champion olympique des Hautes-
Pyrénées. En 2008, il remporte la médaille d’or par équipe en sabre et l’argent en 
individuel aux Jeux de Pékin. Il est aujourd’hui responsable du Haut Niveau dans le 
service Sport Jeunesse et Vie associative du Département.

En quoi consiste l’aide au sport de haut niveau 
proposée par le Département ? 
Le soutien fi nancier du Département dans le cadre 
du sport de haut niveau comprend plusieurs 
volets. Les équipes professionnelles et les comités 
départementaux qui fédèrent leurs entrainements 
bénéfi cient d’une aide au fonctionnement pour 
assurer la gestion de la structure. Une dotation 
complémentaire est également attribuée aux clubs 
possédant un centre de formation labellisé. C’est le 
cas du Stado TPR en rugby et du TGB en basket. C’est 
aussi une manière de soutenir nos jeunes sportifs 
hauts pyrénéens pour qu’ils puissent intégrer des 
équipes professionnelles avec nos couleurs locales.

Du côté individuel le Département apporte son aide 
aux athlètes engagés dans un projet ou une fi lière 
de haut niveau, comme une section sport études. 
Près de 70 athlètes bénéfi cient chaque année d’une 
subvention pour 25 disciplines représentées. Une 
prime à la performance est également attribuée 
aux athlètes réalisant des podiums en championnat 
de France ou lors de compétitions internationales. 

A l’approche des Jeux Olympiques, le 
Département a-t-il apporté une aide particulière 
aux athlètes sélectionnés pour Paris ?
Un eff ort fi nancier supplémentaire a en eff et été 
engagé depuis 2022 dans le cadre de la préparation 
olympique. Quatre athlètes qui partiront à Paris 
cet été bénéfi cient d’une convention avec le 
Département pour être soutenus fi nancièrement 
dans leur préparation. C’est le cas de David Toupet 
en para-badminton, de Maxime Pianfetti en 
escrime, de Boris Neveu en kayak et de Justine Lavit 
en gymnastique rythmique. 

En tant qu’ancien sportif de haut niveau, quel 
regard portez-vous sur l’action du Département 
dans ce domaine ? 
Le Département soutient depuis longtemps 
ses sportifs. J’ai moi-même bénéfi cié d’un 
accompagnement fi nancier. Depuis mon premier 
titre de champion de France en 1995 jusqu’à l’arrêt 
de ma carrière en 2012. Ça m’a permis de toujours 
rester licencié dans mon club de Tarbes, dans mon 
territoire d’origine. J’ai toujours été fi er de porter le 
logo des Hautes-Pyrénées sur ma tenue d’escrimeur 
partout dans le monde. ●

D'AGENTPORTRAIT D'AGENT



JUIN 2024 | HaPyMAG 13

RÉSEAUX SOCIAUX

 L'ACTU 
 SUR NOS 
RÉSEAUX

 Retrouvez nous sur 13

23 mai. Portrait d’agent. Nathalie, coordinatrice CLIC
Rencontrer les personnes âgées chez elles, comprendre 
leurs besoins, évaluer leur situation, ce sont les 
missions de Nathalie, coordinatrice CLIC (Centre Local 
d'Information et de Coordination) au sein de la Maison 
Départementale de la Solidarité. Un métier d’écoute et 
de partage.

24 avril. Les collèges marchent au solaire

Le Président du Département Michel Pélieu s’est rendu 

au collège Paul Eluard de Tarbes pour assister au dé-

marrage des nouvelles installations photovoltaïques. 6 

collèges sur les 18 gérés par le Département sont ac-

tuellement équipés de panneaux solaires. L’énergie 

produite permettra de réduire la facture d’électricité des 

établissements de 40 %.

30 avril. Top départ pour la Passem !

Avant la Flamme Olympique, un autre relais a fait es-

cale à l’Hôtel du Département. Organisée à travers toute 

l’Occitanie, LA PASSEM ! a mis en avant la culture en 

occitan-gascon dans les Hautes-Pyrénées. Le Départe-

ment a lancé à cette occasion son festival « Escalas de 

Primtemps  ». Au programme  : concerts, polyphonie, 

concours d'écritures et moments de partage !

1er juin. Le Géant retrouve le Tourmalet

Des centaines de cyclistes ont participé à la traditionnelle 

montée du Géant. C’est au départ de Bagnères que la 

statue d’Octave Lapize est partie retrouver le mythique 

col du Tourmalet pour y prendre ses quartiers d’été.

26 avril. La Boussole des Jeunes, c’est parti !Le Département a offi  ciellement lancé la Boussole des Jeunes dans les Hautes-Pyrénées. Cette plateforme numérique off re des informations précises et person-nalisés sur de nombreuses questions rencontrées par la jeunesse. Les équipes du Département et de l’Offi  ce départemental des Sports ont rencontrés des étudiants de Tarbes pour faire connaître ce dispositif.
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 Groupe Passionnément Hautes-Pyrénées radicalement solidaires 

PASSIONNÉMENT SPORTIFS
Avec 153 licenciés pour 1 000 habitants, la Bigorre se hisse dans le top 10 des 
départements les plus sportifs. Terre de sport donc et terre de champions aussi car 
le goût du dépassement de soi fait partie de notre ADN. 

A côté du cyclisme, dans lequel Bruno Armirail fait briller nos couleurs, le rugby 
reste notre grande tradition sportive, illustrée avec excellence par Antoine Dupont. 
Avec le temps d’autres disciplines se sont enracinées à un haut niveau, comme le 
basket féminin, avec la belle histoire du TGB, l’escrime, dont le pôle tarbais s’il-
lustre sur les podiums depuis plus de 30 ans, ou encore l’escalade qui bénéficie des 
montagnes comme fabuleux terrain d’entrainement.

Mais il y en a bien d’autres encore, parfois inattendus, que notre collectivité re-
cense pour attribuer des aides aux sportifs ou équipes de haut niveau, ainsi qu’aux 
comités départementaux. Notre politique est parfaitement volontariste, aucune 
obligation ne nous y contraint. Pour nous, le sport est un levier d’émancipation 
pour la jeunesse, un moteur d’insertion, ainsi qu’un facteur de santé et de bien-être.

A l’heure des Jeux Olympiques et Paralympiques, il était donc naturel de nous 

 Groupe Socialistes et Apparentés 

LE SPORT POUR TOUS ET TOUT POUR LE SPORT !
La flamme olympique, allumée dans le respect des rituels de l’Antiquité, 
continue son épopée à travers la France. Symbole sacré des Jeux, la torche 
a traversé le département le 19 mai, illuminant le patrimoine, l’histoire et 
l’esprit sportif des Hautes-Pyrénées. Cet événement s’avère propice à la 
mise en lumière de la politique d’aide au sport du Conseil départemental 
développée au travers des associations sportives et de l’Office départemental 
des Sports.
L’ODS est un organisme associé au Département des Hautes-Pyrénées. Il 
participe à la promotion et au déploiement du sport sur le territoire. Il apporte 
son soutien aux athlètes de haut-niveau originaires des Hautes-Pyrénées, aide 
au déroulement des manifestations sportives qui ont lieu sur le territoire et 
mène des actions de sensibilisation auprès de la population pour inciter à la 
pratique d’une activité physique régulière.
Faciliter l’accès au sport pour toutes et tous, à tous les âges de la vie et dans 
toutes les situations sociales, est une priorité de santé publique pour notre 
Département. L’inclusion sociale par le sport est source de cohésion au sein 
de la population. Chaque Haut-Pyrénéen doit pouvoir faire sienne la maxime 
« un esprit sain dans un corps sain ». Cet engagement se reflète dans le relais 
de la flamme olympique qui incarne une odyssée unificatrice vers un objectif 
commun d’épanouissement et de bien-être. 
Bons Jeux à toutes et tous !.

Vos Conseillers départementaux :
Joëlle ABADIE - Vallée de l’Arros et des Baïses
Maryse BEYRIÉ - Neste-Aure-Louron
Yannick BOUBÉE et Geneviève ISSON - Aureilhan

 Groupe Nos territoires en commun 

ADIEU JOSÉ

Le Sport est un élément essentiel de l’ADN 
des Hautes Pyrénées et cette année il est 
particulièrement à l’honneur. 
Alors que le département était en plein 
préparatifs pour le passage de la Flamme 
Olympique, José Marthe nous a quitté.
Figure du Conseil départemental pendant 
45 ans, il fut pour nous un modèle d’exem-
plarité.
C’était un homme de convictions avec des 
positions tranchées voir parfois clivantes.
Son combat politique était empreint du Gé-
néral de Gaulle
Elu dans la longévité, d’une honnête-
té intellectuelle sans faille, il a servi ses 
concitoyens avec toute sa bienveillance et 
ses convictions, sans jamais succomber à 
la tentation d’honneurs ou de reconnais-
sance, que ce soit à la ville de Lourdes, au 
Département où il présida le groupe En-
tente Républicaine, ou à la Région où il fut 
vice-président et participa au sauvetage du 
Pic du midi, avec François Fortassin, et le 
Préfet Dussourd, démonstration de la capa-
cité de travailler, pour l’intérêt du territoire, 
en dehors de tout clivage politique. 
Nous pensons tout particulièrement à son 
épouse, ses enfants et petits-enfants. Nous 
partageons leur tristesse.
José Marthe était un modèle, il nous revient 
de faire vivre sa mémoire.
Adishatz José

Vos Conseillers départementaux :
David LARRAZABAL et
Laurence ANCIEN - Tarbes 3
Geneviève QUERTAIMONT et
Jean-Michel SÉGNERÉ - Moyen Adour
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 Groupe Passionnément Hautes-Pyrénées radicalement solidaires 

PASSIONNÉMENT SPORTIFS
positionner pour accueillir le relais de la flamme, tant pour créer un bel événement 
populaire que pour faire rayonner l’image de notre territoire et le rendre attractif. 
La volonté de notre Président, Michel Pélieu, a été déterminante, avec le soutien 
de l’ensemble des élus dont Louisou Armary, Président de l’ODS, et avec l’aide 
de nos services.

Le pari est réussi car, malgré la météo, les Bigourdans sont venus nombreux et les 
magnifiques images prises ont été vues des millions de fois sur les réseaux sociaux. 
Cette ferveur doit rester allumée car plusieurs athlètes du département devraient 
participer à ces Jeux 2024. Les élus de notre groupe sont avec eux !

Vos Conseillers départementaux :
Louis ARMARY, Marc BÉGORRE, Pierre BRAU-NOGUÉ, Maryse CARRÈRE,
Nicole DARRIEUTORT, Nicolas DATAS-TAPIE, Evelyne LABORDE,
Isabelle LAFOURCADE, Laurent LAGES (Président), Monique LAMON,
Thierry LAVIT, Michel PÉLIEU, Pascale PÉRALDI, Stéphane PEYRAS,
Marie PLANE, Bernard POUBLAN, Marie-Françoise PRUGENT, Frédéric RÉ, 
Véronique THIRAULT, Bernard VERDIER

 Groupe Communiste 

LE SPORT POPULAIRE ACTEUR D’ÉPANOUISSEMENT
1924 - 2024 en 100 ans la France va connaitre ses deuxièmes Jeux Olympiques, un 
évènement mondial où les Hautes-Pyrénées ont été à l’honneur avec le passage de 
la Flamme le 19 mai dernier.
L’Olympisme qui allie le sport à la culture et à l'éducation, se veut créateur d'un 
style de vie fondé sur la joie dans l'effort, la valeur éducative du bon exemple et le 
respect des principes éthiques fondamentaux universels.
Bien qu’il n’en ait pas la compétence, notre Département investit fortement dans le 
sport et s’inscrit dans ces valeurs.
La pratique sportive est primordiale pour le développement humain, maintient l’or-
ganisme en bonne santé, réduit le stress et augmente la capacité de réflexion, pour 
les jeunes. Le recours au sport permet de lutter contre la délinquance, prévenir 
l’extrémisme violent et la radicalisation.
Le sport doit rester un plaisir accessible à tous, c’est pourquoi nous sommes op-
posés à sa marchandisation. Or, depuis 2002, les différents ministres des Sports 
ont fait voter des lois favorisant l'entrée des financiers notamment dans le football 
professionnel : cotation en bourse, transformation des clubs en sociétés anonymes, 
stades privés, rétribution des agents des joueurs par les clubs….
L’argent ne doit pas salir le sport !
Pour cela il nous faut plus d'investissements publics dans la construction d'équipe-
ments sportifs afin d’en maîtriser le coût et permettre aux publics les plus larges d'y 
rentrer, tant pour l'apprentissage que pour la grande compétition. 
Avec les jeux de cet été, souhaitons qu’un message de paix, de solidarité et du bien 
vivre ensemble puisse être entendu à travers le monde.

Vos Conseillers départementaux :
Jean BURON - Vice-Président des routes et des transports,
Andrée SOUQUET

 Groupe Progrès & Solidarité 

UN ACTEUR QUI PORTE HAUT 
LE FLAMBEAU DU SPORT
A l’occasion de « la Journée olym-
pique », une campagne dite Let’s MOVE 
a été lancée pour encourager le monde à 
bouger pour une meilleure santé !
En effet notre département conscient de 
ces enjeux et d’un environnement ex-
ceptionnel pour de très nombreux sports, 
par exemple, la randonnée, vélo, esca-
lade, s’est engagé dans une politique 
visant à rendre accessible la pratique 
du sport au plus grand nombre à travers 
le tissu associatif, les collectivités, et 
autres individualités de haut niveau. 
Il peut y avoir différentes approches de 
l'activité sportive : 
•  Une activité bénéfique pour la santé et 

l’esprit qui se traduit par une pratique 
de manière personnelle sans aucune 
contrainte en utilisant des structures et 
équipements locaux.

•  Une activité au sein d’une structure 
de préparation à une compétition pré-
sentant des résultats devenant ainsi un 
exemple de réussite pour tous, en parti-
culier pour la jeunesse.

Le Conseil départemental s’est en-
gagé résolument dans l’accompagne-
ment et le soutien des sportifs qui de-
viennent des références à suivre.
Les sports collectifs et les sports in-
dividuels bénéficient de subventions 
en fonction notamment du niveau de 
la discipline et du niveau de pratique : 
Les Conseillers départementaux du 
Groupe Progrès et Solidarité inter-
viennent dans le cadre de leur fonction 
pour l’attribution de ces aides aux as-
sociations en ce qui concerne le fond 
d’animation cantonal et le programme 
d’aide au sport.

Vos Conseillers départementaux :
Virginie SIANI-WEMBOU et Frédéric LAVAL -
Tarbes 1
Andrée DOUBRERE et Gilles CRASPAY -
Tarbes 2
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LUNDI 15 JUILLET
PORT DE BALÈS,
COL DE PEYRESOURDE,
MONTÉE DE L’ALTIPORT 007,
COL DE VAL LOURON-AZET

MARDI 16 JUILLET
COL DU PORTET,
COL D’ASPIN

MERCREDI 17 JUILLET
COL DU TOURMALET,
MONTÉE DE LUZ ARDIDEN

JEUDI 18 JUILLET
MONTÉE DU HAUTACAM,
MONTÉE DU CAMBASQUE

VENDREDI 19 JUILLET
COLS DE SPANDELLES, 
DU SOULOR, DE L’AUBISQUE

COLS RÉSERVÉS AUX CYCLISTES
TOUS LES JOURS DE 9H À 12H

ACCÈS LIBRE ET GRATUIT
SANS INSCRIPTION

SANS DÉPART GROUPÉ

SANS CLASSEMENT

OUVERT À TOUS LES VÉLOS

Contacts & Infos

05 62 56 70 65
www.pyrenees-cyclntrip.fr

LES COLS DE LÉGENDE

SONT À VOUS !


